
林鄭月娥昨日出席立法會行政長官答問
大會，回答了17名議員的提問。在開

場發言時，她首先派發一份超過5,000字的
書面發言，讓議員了解施政報告出台後過去
6個月的工作進度，包括已經完成了33項措
施和近八成半正按着原定的計劃推進的措
施。
她在發言時表示，良性互動的行政立法關
係是有效施政的重要一環，特區政府會做好
政策解說的工作，希望得到議員的尊重，逐
步恢復和提升市民對於香港政治制度的信
任，及對香港經濟前景的信心，並提到立法
會部分議員上月前往大灣區5個城市的訪
問，為她帶來兩方面的啟發。

法治金融與國際化獲重視
林鄭月娥指出，她留意到在訪問期間，不

同黨派的議員均指出香港要保持「一國兩
制」的獨特優勢，才能在大灣區有競爭力；
亦有反對派議員稱，他們在訪問期間，聽到
內地官員也很重視香港的法治、金融中心和
國際化的優勢。
她提到國務院總理李克強此前表示，粵港

澳三地有各自獨特的優勢，能夠形成互補，
否則就談不上有一個世界競爭力的大灣區，
而港澳融入國家發展大局，中央仍會支持
「一國兩制」、「港人治港」、高度自治的
方針，內地和港澳可在「一國兩制」下更好
發揮各自的優勢，形成互補，打造新的增長
點。
林鄭月娥指出，香港要融入粵港澳大灣區

發展，融入國家發展大局，不但不會弱化了
「一國兩制」，甚或自身的獨特制度，反而
可以確保香港在「一國兩制」下，保持長期

的繁榮和穩定。
不過，她強調，「一國兩制」必須要全面
準確貫徹，是尊重一個國家的「一國兩
制」，亦是自覺維護國家主權、安全和發展
利益的「一國兩制」：「我在此懇請各位議
員，作為特區政治體制中重要一環，對於違
憲、違法、破壞『一國兩制』的言論行為必
須要立場鮮明（反對）。」

倘故步自封 勢不進則退
林鄭月娥表示，留意到建制派及反對派

議員均語重心長地表示，這次訪問清楚看
到內地經濟發展的能量，各地政府摩拳擦
掌，香港不能故步自封，並寄語特區政府
要改變怕失敗的心態，否則只會不進則
退。
她還引述了商界議員廖長江當時說，這次

訪問令他更加深刻體會到國家主席習近平所
說的「蘇州過後無艇搭」，香港要把握好最
後的機會。民建聯議員葛珮帆亦呼籲香港要
有更大的危機感。林鄭月娥對此深受啟發及
欣慰：「這一種明白香港還有很多優勢可以
發揮，但又面對很激烈的競爭，正正是我這
10個月擔任行政長官以來的最大感受。」

外訪感慨固本拓新增外聯
林鄭月娥表示，上任後大概有五分之一的

時間是外訪，先後到過8個海外國家，以及
很多內地的省市。她坦言，不斷提醒自己，
香港真的不可以再「食老本」，亦不可以
「等運到」，香港需要鞏固提升香港的優勢
產業，開拓新的經濟，增強對外的聯繫，用
好「一國兩制」，及中央對香港的支持的獨
特優勢。她強調，香港社會不應該、亦不可

以再內耗，爭議不斷，裹足不前。
林鄭月娥認為，議員對是次訪問評價正

面，一致認為訪問很務實及很有建設性，
團長林健鋒更說是次訪問彼此有良好的互
動。她相信，互動不單是立法會議員和立
法會議員之間，更是立法會議員和4位隨
行官員的交流。
她認為訪問團改善了行政立法關係，是一

個意外的收穫，並承諾特區政府願意擔當促
成者，未來舉辦更加多類似的訪問團。
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教育局提供予學校的普通話課程配套資料
中，有一篇學者的文章提出普通話才是「正規
的語言教育」，反對派即借此大做文章。行政
長官林鄭月娥指出，政治在過去一段時間入侵
校園，引起爭議的文章只是2013年一系列文件
的一小部分，有人是在借故無風起浪，「究竟
在教學裡中文的口語用普通話或廣東話，這個
我們尊重校本的管理。我們每日都在說廣東
話，所以這個根本不是問題……大家接受了的
教學語言政策就是今日的政策，我們完全沒有
想過去改變這個政策。」

拒答邵家臻無聊發問
社工界立法會議員邵家臻昨日在答問大會上
提到，教育局網頁的小學中文教學資源網頁中
引述了「一個沒研究過粵語的學者」，說「粵
語只是方言，不是香港人的母語」，「粵語是
我的母語，我不知道特首，請問你，你的母語
是什麼？」
林鄭月娥表示，她留意到近日教育界「又無
風起浪」，一個是粵語是否母語的問題，一個
是通識是否繼續考核的問題，「過去一段時
間，很多政治問題入侵校園，我相信近日有人
為何要無風起浪，就是覺得教育界太平靜，最
好引入這樣的議題。」
針對粵語的問題，她指出，該篇文章是2013

年一系列文件中，一份文件裡的「兩三句」，
「就要把它這樣放大來說……究竟在教學裡中
文的口語用普通話或廣東話，這個我們尊重校
本的管理。我們每日都在說廣東話，所以這個
根本不是問題，it's a non-issue，但有人要炒
作，我們唯有不斷解說。」
邵家臻隨後聲言林鄭月娥沒有回應他的問

題，追問道：「我以廣東話為榮，我問特
首，特首你的母語是什麼？」林鄭月娥回應
說：「對不起，我不回答這麼無聊的問
題。」

質疑梁繼昌無風起浪
會計界議員梁繼昌追問，教育局的「兩文三

語」政策「到底還存不存在」，林鄭月娥重
申，該份文件是2013年發出的，「為什麼引起
辯論、爭辯，都是『無風起浪』。換句話說政
策沒有改變，大家接受了的教學語言政策就是
今日的政策，我們完全沒有想過去改變這個政
策。我希望大家不要用太懷疑的眼光去看每一
日發生的事情，否則只是浪費大家的時間。」
教育界議員葉建源問，政府在「公事上、教育

上」是否有打算「貶抑」粵語的地位，及改變目
前的語言政策。林鄭月娥回應說：「清晰的回應
就是一個字『無』……當然世事是會變的，你經
常要我一生一世承諾一些事情，我沒辦法做得
到，但總之真是無，所以我用四個字……『無風
起浪』。」
就有人針對通識教育科的檢討，林鄭月娥形

容這是無的放矢，「我公開在施政報告說，除
了解決迫切的教育問題，有八大範疇的教育問
題，是教育界要我去看。其中一個是課程問
題，學校課程的問題，所以成立了一個由專家
領導的學校課程檢討專責小組。」
她強調，專責小組還未開始有任何看法，「大

家又在擔心、猜忌，甚至有人說這個沒可能是專責
小組自己想的，背後有『黑手』、有『政治的黑
手』，甚至是來自『北方』……我們要向前走，
我們不要裹足不前、不要爭議不休，給些時間和空
間我們做實事。」 ■香港文匯報記者 陳川

反 對 派
中人經常
聲稱特區

政府「干預」大學自主，但同
時又要政府「關注」大學個別
教職員升職、遭解僱或終止合
約的問題。行政長官林鄭月娥
表示，她很重視大學院校的自
主，並已經通知各院校「有很
多事情都不要問我」，院校應
該發揮自己的管治能力，以院
校自主的方式處理大學內部各
方面的問題。
「自決派」議員區諾軒在答

問會上，稱政府應關注大專教
學職工的問題，「好像我這些

兼職講師，也不知教到何時，
有些可能幾份兼職湊做一份全
職，有些教授教了6年跑不夠
數又跟着離開院校，其實這些
問題都很需要正視。」
林鄭月娥回應說：「區（諾

軒）議員，如果我們是希望見到
特區政府，特別是特首本人不要
介入院校管治，這就包括院校人
力資源的管理問題，所以我還是
覺得這最好交回大學自己處理。
但如果你說有個別教職員覺得大
學非常不合理，甚至違反合約，
諸如此類，那就提出投訴，有關
當局一定會跟進。」

■香港文匯報記者 陳川
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立法會 32位

議員上月赴大

灣區多個城市

訪問後，紛紛表示收穫豐富兼大開眼界。

行政長官林鄭月娥昨日在立法會答問大會

上形容，是次訪問為她帶來不少啟發，特

別是各黨派議員見識到內地的經濟發展，

呼籲特區政府要有更大的危機感。她上任

後亦有同樣的感受，認為香港真的不可以

再「食老本」，不可以「等運到」，社會

不應該再內耗，裹足不前。她強調，中央

政府支持香港發揮獨有優勢，「一國兩

制」必須要全面準確貫徹，以融入國家發

展大局，又呼籲議員對於違憲、違法或破

壞「一國兩制」的言行，必須要立場鮮明

反對。（尚有相關新聞刊A2、A3版）

■香港文匯報記者 范童

特首籲終結社會內耗
促議員立場鮮明反對違憲違法言行

香港文匯報訊（記者 文根茂）為將
教育政治化，斷章取義可以去到幾盡？
近日有人從教育局網站2013年輯錄的
25篇有關普通話教學分享及學者觀點
的文章逾10萬字，不顧前文後理只抽
取宋欣橋文章一句「粵語不是嚴格意義
上的『母語』」炒作並質疑是官方立
場，意圖無風起浪。教育局局長楊潤雄
昨晚反駁指，有關內容只屬教師分享絕
非教學材料，而系列的其他篇章有提及
其他觀點，包括指大部分港人的母語是
廣東話。他批評有人刻意大做文章，亦
有人沒有對事件作全面了解，並強調局
方沒想過改變語文政策。
楊潤雄昨日在接受電台訪問時指，涉事

文章是在2013年20多篇向教師分享的資
料之一，並非教學材料，但突然有人抽出
系列文章中的一個說法，他質疑是否有人
大做文章。他表示，自己母語亦是粵語，
而整個系列的其他篇章也有提及，大部分
港人的母語是廣東話，認為事件上有人未
作全面了解前便妄作評論。

指「未想過」改變語文政策
楊潤雄指出，香港有不同家庭，大家

的母語可能有別，但香港的常用溝通語
言現時仍是粵語，就算有學校推行「普
教中」，仍要視乎學生及教師程度等因
素，呼籲外界毋須太緊張，當局現時未
有想過改變語文政策。
香港文匯報記者翻查資料，涉事文章

屬「集思廣益（四輯）：普通話學與教
經驗分享」25篇之一，總計有10多萬
字，輯錄了教師經驗和學者研究觀點。
被炒作語句出自作者嘗試為「母語」作
嚴格定義的段落，又配以解釋指「因為
『母語』的『語』是『語種』，是指一
種語言，而不是指一種語言的地域變
體——方言」，並提出可改以「母言」
形容，希望以此為基礎進行學術討論。
文章並按照學術格式，引述相關觀點的
論文出處，但外界炒作卻將有關部分全
部略去。
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通知院校自理「不要問我」

■教育局「集思廣益（四輯）：普通話學與教經驗分享」收錄了
25篇文章，十多萬字的內容，包含不同教師的經驗和學者的觀
點。紅框內宋欣橋文章被人斷章取義炒作。 網頁截圖

■邵家臻（後排中）的母語問題被林鄭月娥指
為「無聊」。前排左為葉建源。

香港文匯報記者莫雪芝攝

■■行政長官林鄭月娥昨日到立法會行政長官林鄭月娥昨日到立法會
出席答問會出席答問會。。她指香港融入粵港澳她指香港融入粵港澳
大灣區發展大灣區發展，，將確保香港在將確保香港在「「一國一國
兩制兩制」」下的繁榮和穩定下的繁榮和穩定。。

香港文匯報記者劉國權香港文匯報記者劉國權 攝攝

政府指定刊登有關法律廣告之刊物
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